

# 埼玉経済



ことさか・じんや 63年生まれ。  
1995年埼玉大学大学院修了。博士(工学)。特殊法人理化研究所、科学技術振興事業団ERATOプロジェクト研究員を経て01年より埼玉大学専門はロボット工学。これまで分散型ロボット、人間の運動学習、ロボットの適応的運動軌道生成、ロボット安全等の研究に従事

## サイ・テク こらむ・ 知と技の発信

### 埼玉大学・理工学研究の現場

[281]

# 「ロボット革命が進行中」

琴坂 信哉 准教授

化を進め、生産性の向上や人手不足への対策を行つことが計画されています。

■ロボット新戦略  
ただいまロボット革命が進行中です。といつても政府転覆の計画ではなく、安倍首相が2014年のOECD閣僚理事会において表明した日本の産業振興戦略です。それに基づき、15年2月にはロボット新戦略が決定され、少子高齢化、経済のグローバル化の現状において世界一のロボット利活用社会の実現、構築等を目標に、さまざまな規制改革や研究開発への投資が始まっています。

これまで産業用ロボットは、主として自動車産業を対象に設計開発されてきました。そのため、求められる作業性能は、同じ作業を長時間繰り返すことでしか、ロボット新戦略が目指す産業用ロボット向けのミドルウェアパッケージを開発されています。

しかし、ロボット新戦略が目指すような産業分野への高いロボット普及率を実現するために、より少ない製品数を対象にした組立や塗装などの作業のロボット化を行う必要があると考えています。

その際、問題となる点が、産業用ロボットの使い勝手です。設置や作業の段取り替えに時間や手間がかかるようでは、コスト的に見合いません。そこで素早くロボット用ソフトウェアを用いて、前記の産業用ロボット開発ができるミドルウェア技術の開発が行われています。

開発が行われています。

ミドルウェアとは、頻繁に使われるソフトウェアを再利用がしやすいようにパッケージ化したソ

材を増やすための人材育成活動も行っています。近隣の企業の方々をお招きし、ミドルウェ

ア技術の講習会の実施や産業用ロボット向けの新規技術の講演等を行っています。

■ミドルウェア技術の開発  
これまで産業用ロボットは、主として自動車産業を対象に設

計開発されてきました。そのため、求められる作業性能は、同じ作業を長時間繰り返すことで、ドロウェアパッケージを開発され、普及促進のため無償で公開されています。

■社会実装を目指して  
現代では、優れた新規技術を開発するだけでは普及しません。研究者ではなくても使いやすく、利用のためのマニュアルを整備する等の普及活動が不可欠です。これは社会実装と呼ばれ、過去の普及しなかつた技術開発

です。20年にはロボット国際競技大会(仮称)の開催も予定されています。その一つの競技種目は、ものづくり分野になる予定です。20年にはロボット国際競技大会(仮称)の開催も予定されています。その一つの競技種目は、

過去の普及しなかつた技術開発です。企業、大学、研究機関がタッグを組んで参加していくだけ

です。この結果、私は研究室では社会実装の一として取り上げられています。是非、埼玉県からつとして、前記の産業用ロボットも参加企業が出ることを期待しています。